

NIVEL DE CONOCIMIENTO SOBRE PIERCING EN ALUMNOS DE PRIMER AÑO DE FACULTAD ESTOMATOLOGÍA. LA HABANA. AÑO 2015

Autora: **Dra. Odalys Mercedes Solar Carballo** Dra. En Estomatología; Especialista de Primer Grado en Estomatología General Integral. MsC en Medicina Natural y Bioenergética. Profesor Auxiliar. Correo: odalys.solar@infomed.sld.cu

Coautores: Dra. Rosa Lidia Machado Cuétara, Dora Virginia Ferrer Viant, Julia María Martínez Lima.

RESUMEN

Introducción: Los piercing o perforaciones datan de la antigüedad, su uso ha estado vinculado a diferentes causas como la religión el arte la moda, la identificación de un grupo determinado de personas. Su uso trae consecuencias a la salud, como infecciones contagio de enfermedades bacterianas, infecciones de todo tipo tanto local como sistémico, contagio por hepatitis, virus del VIH, etc. En cavidad bucal, infecciones, inflamaciones, fracturas dentarias, hasta la aspiración de los mismos produciendo obstrucción de las vías aéreas. En los últimos años ha aumentado su uso en el mundo y en Cuba. **Objetivo:** Determinar el nivel de conocimiento sobre el uso de los piercing en los alumnos de primer año de estomatología de la Facultad “Raúl González Sánchez” de Ciudad de La Habana

Material y método: Se realizó una investigación observacional descriptiva transversal. **Resultado:** El nivel de conocimiento sobre el uso de los piercing fue alto en la población estudiada. Los factores que más influyeron en el uso de los piercing fueron identificados como la rebeldía, conflictos emocionales y la identificación con un grupo determinado de la población. **Conclusiones:** Fueron identificadas las consecuencias biopsicosociales como consecuencias del uso de piercing en la población encuestada.

Palabras clave: Piercings, perforación, cultura, moda

INTRODUCCIÓN

La palabra pirsin viene del inglés pierce, que significa atravesar, perforar, agujerear, consiste en perforar un tejido del cuerpo, es decir, la piel y capas adyacentes, con el propósito de insertar un objeto metálico que le sirva de adorno.

La perforación más antigua registrada es de una momia congelada en un glaciar de Austria en 1991. El cuerpo tenía varias perforaciones.

Otras primeras menciones de la perforación del cuerpo provienen de la Biblia misma, especialmente Génesis 24:22, donde la joyería de nariz, se le da como un regalo a Rebeca, la esposa de Isaac. ¹.

Muchas otras culturas y civilizaciones han practicado la perforación a través de las edades incluyendo a los aztecas, los Mesoamericanos y muchos otros de Oriente Medio y las culturas africanas. Es una práctica común y, a menudo considerada como un signo de gran belleza ¹. Su uso se remonta a tiempos inmemoriales, desde que el ser humano, impulsado por la religión, las supersticiones, la cultura, el arte, las costumbres, la estética o la moda ha colocado en su cuerpo insignias como los tatuajes o las perforaciones^{2,3}.

En Europa nació alrededor del siglo XVI, luego fue perdiendo popularidad, hasta la década de 1960, cuando la cultura hippie y la comunidad gay comenzaron a tomar de nuevo la perforación ¹.

Actualmente existe una explosión causada en su mayor parte por la popularidad de la perforación por muchos de los iconos pop de hoy. Las perforaciones de hoy se hacen por muchas razones, por moda, por tradiciones culturales y espirituales. Otros son simples fascinados con la estética y sensualidad de sus aspectos, con la amplia variedad o tipos de joyas y estilos disponibles ¹.

En la última década se ha difundido enormemente, sobre todo entre los jóvenes, hasta el punto de ser tan común encontrar a una persona con un pendiente en la oreja como en cualquier otra parte del cuerpo, ¿La razón? Puede ser desde simplemente decorarse el cuerpo, hasta identificarse dentro de un grupo social. Por una gran variedad de motivos es un arte antiguo que en las últimas décadas parece haber emergido de nuevo ¹.

Dentro de otras causas se puede encontrar el deseo interior, inconsciente de liberarse de las inhibiciones de la moderna vida cotidiana, deseo de expresar una forma de arte primitiva o una salida para las inclinaciones artísticas.

Probablemente existen cuatro motivaciones primarias que desencadenan el deseo de introducirse en este mundo: belleza, moda, dolor y placer. Todo esto teniendo en cuenta que para muchos se ha convertido con el pasar del tiempo en una filosofía de vida que responde perfectamente al propio deseo de autoafirmación, de dominio del cuerpo, de conocimiento de sí mismo ¹.

Desde 1999, Luis Antonio Agüero tuvo el título de "El hombre con más piercings" en el planeta hasta el 17 de octubre de 2008, cuando el británico John Lynch, deseoso de superarlo, se presentó con un total de 241 (once más que el cubano), de los cuales 151 pueden verse en su cabeza y cuello.

También del Reino Unido es la mujer que lleva más de ocho mil piercings en su cuerpo: Elaine Davidson, quien, además, duerme sobre una cama de pinchos, camina sobre fuego y tiene el nivel de cinturón negro de judo en Japón, según atestiguan medios internacionales ².

En Roma los miembros de la guardia del César usaban aros en los pezones para demostrar hombría, audacia y hasta para colgar las cortas capas que formaban parte de su vestimenta ^{1,2}. Esta práctica de la perforación se hizo extensiva a la India, donde las jovencitas eran anilladas en la nariz antes de sus nupcias como símbolo de devoción de la mujer a su marido ².

En la época de la Inquisición, comunidades religiosas utilizaron el anillado genital como método de castidad y de expiación de culpas.

Sin embargo, fueron los esquimales los que originariamente emplearon los perforados de nombre "labrets". Se los colocaban a los jóvenes que pasaban de ser niños a adultos en señal de que podían salir a cazar con sus mayores.

En la contemporaneidad, diversos grupos étnicos en el mundo colocan un accesorio de estos entre las dos fosas nasales, con el propósito de defenderse, adornar su rostro, diferenciarse del resto de los grupos tribales y conocer el estatus social del que lo lleva ².

En realidad, la estética domina la mayoría de los intereses de las personas que se ponen un piercing ²⁻⁴. Estética, pero dentro del contexto de la ruptura con normas sociales. Otra de las razones para hacerse con una perforación es la conmemoración de algún acontecimiento vital o del inicio o fin de una etapa.

Se trata de una actitud de rebeldía contra la moda y los cánones de belleza establecidos, sin que por ello haya que considerar que el piercing sea una tendencia pasajera ⁴.

Perforar, nuestra piel es una acción agresiva que nuestro cuerpo puede aceptar o rechazar. No sólo puede provocar inflamaciones (dermatitis), deformidades cicatriciales, infecciones o hemorragias locales; también pueden propiciarse eventos más graves en dependencia del sitio escogido para el piercing y el material y método -con o sin normas de higiene- empleado para hacer el orificio.

Según datos publicados en revistas médicas, se estima que entre el 10 y el 20% de las perforaciones se infectan localmente. Las más temidas son las que pueden diseminarse por otras partes del cuerpo, como la bacteriemia, la endocarditis y la transmisión de diversas enfermedades como herpes, hepatitis y hasta el Virus de Adquirida ⁴.

Los más peligrosos, según la opinión de la mayoría de los especialistas son los que se colocan en los cartílagos, la lengua, la campanilla y los genitales: en las mujeres, labios menores y clítoris, y en los hombres el pene.

“Vemos a muchos jóvenes que llevan piercings en la cavidad bucal, ya sea en la lengua, los labios o las encías”, refiere la doctora Ibis González Moreno. “Estos accesorios dificultan la limpieza en la zona y se crean las condiciones favorables para la acumulación de bacterias que pueden causar enfermedades. En la lengua, por ejemplo, se afecta la función de ingerir alimentos, la fonación y la estética y se provoca, además, el bloqueo de las vías aéreas cuando se inflama”, añade ⁴.

No son pocos los jóvenes que acuden a las consultas de cirugía plástica y traumatología para “arreglar” lo que un piercing causó ².

Los piercings crean un traumatismo en la piel y pueden producir una infección, que a veces cicatriza mal ⁵.

No todas las personas pueden llevar un piercing: Quienes padecen hemofilia, ya que presentan escasa coagulación de la sangre y, en consecuencia, las pequeñas heridas que deja el proceso podrían poner en peligro su vida. Asimismo, en alérgicos se pudiera afectar la salud ⁵.

Según un estudio realizado recientemente en la Universidad Rey Juan Carlos de Madrid, el 72% de las personas que lleva piercings en la boca ha sufrido alguna complicación posterior a su colocación. La más frecuente, asegura el experto, es la inflamación (el 35%), seguida del dolor (18%), la dificultad de hablar y de masticar (el 15%), disgeusia (alteración del gusto) (el 5%), sangrado (4%), hipersialia (aumento de la salivación), infección y parestesias o sensación de hormigueo (un 2%) y alergia (1%) ⁵.

Los lugares más frecuentes para su colocación son orejas, cejas, nariz, lengua, labios, y en otras partes del cuerpo como ombligo, tetilla y además los piercing genitales ⁵.

Los materiales con que suelen hacerse estos adornos pueden ser: Acero quirúrgico, oro, niobio y titanio entre otros ⁵. El acero quirúrgico contiene níquel, responsable de alergias de contacto.

El oro, para poder ser utilizado en piercing, debe ser por lo menos de 14 quilates (58,3% de oro) y en perforaciones recién hechas de al menos 18 quilates (75% de oro). Son materiales adecuados el niobio y el titanio ⁵.

Son innumerables los cuidados que deben tenerse en cuanto a la higiene después de colocados por el peligro de infecciones. Son extremadamente peligrosos en la boca y más aún cuando a ello se suma la ingestión de drogas. El tiempo de cicatrización varía según la persona y el lugar y puede estar entre 4 y 12 semanas ⁵.

El piercing es una técnica que, puesto que atraviesa el cuerpo con un material extraño a él, presenta ciertos riesgos o posibilidad de complicaciones como: Infección local, las más frecuentes son por *Staphylococcus aureus*, *Streptococos* del grupo A y *Pseudomona*, ésta última más frecuente en las perforaciones del cartílago de la oreja. Entre los virus, herpes virus y papiloma virus. Infección general, Hepatitis, sífilis, SIDA, tétanos. Pueden ser transmitidas por el instrumental. Endocarditis en portadores de cardiopatía congénita. Alergia Dermatitis de contacto por níquel, que está contenido en las aleaciones de los aros, generalmente en los de acero quirúrgico, seguido en 2º lugar por el oro. Hemorragia. Hay órganos con una rica circulación sanguínea, como el pene o la lengua, que puede presentar sangrado, en ocasiones importante. Cicatrices y queloides ⁵.

Alteraciones bucales: Dificultad en la masticación, roturas dentales, alteración en la producción de saliva con formación de cálculos, pérdida del sentido del gusto, entumecimiento de la lengua ^{5,6}.

En la Nariz puede producirse infección y daño del cartílago, en la ceja la perforación central está cerca de nervios, vasos sanguíneos y conducto lacrimal.

Se puede producir infección el labio, irritación del conducto salival, entumecimiento de la punta de la lengua, daño de la arteria y el nervio sublingual ^{5,6}.

En el ombligo puede producirse infección, en los genitales puede producirse infección, disminución de la sensibilidad, hemorragia, parafimosis en los chicos (estrangulamiento del glande) ^{5,6}.

A pesar de que esta práctica es muy antigua y de que en los países desarrollados y en vía de desarrollo esta práctica es poco usual, las perforaciones en la lengua y en los labios están actualmente ganando popularidad ⁶. La filosofía actual del Piercing es que cualquier superficie convexa pequeña, o las partes colgantes del cuerpo pueden agujerarse para llevar joyas. Los sitios normalmente perforados incluyen orejas, cejas, nariz, lengua, pezones, ombligos, pene, escroto, labios y el clítoris ⁶.

En la cavidad bucal tiende a usarse en los labios, mejillas, lengua y úvula o una combinación de estos sitios, sin embargo, el lugar donde se colocan más frecuentemente es en la cara dorsal de la lengua. La perforación de la lengua se realiza típicamente en la línea media anterior al frenillo lingual ⁷.

La lesión que más preocupa a los odontólogos es la periodontal que se produce en casi la mitad de los portadores de piercings (48,1%). Estas lesiones aumentan en los sujetos que llevan el piercing de metal y colocación extraoral.

El piercing puede favorecer que se acumule en esa zona la placa dental o sarro.

Inflamación de la zona donde se ha colocado el piercing y/o sangrado. ^{5,7} y dolor. ^{3,7} deformaciones linguales, alergias y úlceras, fracturas dentales. Es más frecuente de lo que puede parecer, al producirse un choque con el piercing, puede dañar el esmalte, las encías o los empastes ^{5,7}.

Alteración del gusto y del proceso del habla. Dificultades para masticar, deglutir, pronunciación de palabras y salivación excesiva. Problemas de halitosis si la presencia del piercing no permite realizar una higiene bucal completa o el mismo piercing acumula bacterias. Ingestión de forma accidental al soltarse. Incluso practicando un deporte ^{5,7}.

Más riesgo de cáncer oral ⁵. Formación de tejido cicatrizal alrededor de los piercing. Aspiración del piercing ⁷. Bloqueo de las vías aéreas por inflamación excesiva de la lengua ⁸.

Ciertos tipos de sustancias, como las metanfetaminas u otras drogas duras durante el proceso de cicatrización, pueden aumentar aún más la hinchazón o haciendo que se produzcan más daños en el organismo ⁷.

Otra tendencia a la moda que se ha destacado últimamente entre los jóvenes de Nueva York es la colocación de piercing oculares la cual representa un altísimo riesgo para la salud: pues se trata de introducir un elemento extraño en la esclerótica, la primera membrana de tejido conjuntivo, que es más permeable y fácil de penetrar por las infecciones ⁸. Además de irritaciones y procesos infecciosos de

diversos grados debido a afectaciones en la enzima lisozima producidos por la cirugía láser ⁸. Pueden producir además, glaucoma, hemorragias, malestar visual, dolor y ceguera ⁹.

La estética de los pirsings y los tatuajes, incluso del flequillo mal cortado transmite un mensaje agresivo, que es precisamente lo que consciente o inconscientemente se quiere dar. Sabiendo esto, es fácil entender por qué suele ocurrir que cuanto más débil parece un chico o chica más pirsings lleva ¹⁰.

Otros problemas que puede ocasionar el uso de piercing son: Eriçipela, Hepatitis, Impétigo, Sida, Tétanos ¹¹⁻¹³. Incluso puede desencadenar infecciones ocultas como la psoriasis ¹².

Además de los problemas de salud que pueden presentar los piercing encontramos los sociales en el contexto familiar, ya que los padres o familiares pueden no estar de acuerdo, desde el punto de vista laboral en muchos centros de trabajo no se admite la presencia de los piercing, muchas personas estereotipan a las que usan piercing, se refieren a ellos como personas rebeldes, de mal carácter, agresivas, hasta incluso que son sucias ¹².

Otro grave problema a nivel de la salud es que estas personas están excluidas en la lista de donadores de sangre por ser considerados potencialmente riesgosos de transmitir enfermedades venéreas ^{12,13}.

En cuanto a las características psicosociales de los adolescentes que se realizan perforaciones, perciben menor cercanía afectiva y apoyo de sus padres y en mujeres, la mayor frecuencia de sentimientos de rabia, agresividad y depresión se correlaciona con mayor número de perforaciones:^{12,13}.

Cuba no escapa a dicha problemática, en los últimos tiempos ha aumentado el uso de piercing en nuestro país por parte de los jóvenes. Así como la cantidad de piercing colocados en el cuerpo. En algunos casos para lucro personal como el caso de Luis Antonio Agüero, ex récord mundial Holding Piercer cara (más de 300) que se gana la vida siendo phtographed en las calles de La Habana.¹⁴.

A partir de lo explicamos nos propusimos como objetivo general: Determinar el nivel de conocimiento de los alumnos de primer año de la carrera de Estomatología y como objetivos específicos:

- Determinar el nivel de conocimiento acerca de los piercing en los alumnos de primer año de Estomatología en la Facultad de Estomatología de la Habana.
- Identificar los factores que influyen en el uso de los piercing.

- Investigar si el grupo estudiado identifica las consecuencias biopsicosociales que trae aparejado el uso de los piercing.

MATERIAL Y MÉTODOS

Se realizó una investigación observacional descriptiva transversal en alumnos de primer año de la carrera de Estomatología de la Facultad “Raúl González Sánchez” de Ciudad de La Habana durante el curso 2014-2015. El universo estuvo constituido por 210 alumnos de ellos se tomó una muestra al azar de 80 alumnos de ambos sexos a los cuales se le aplicó una encuesta anónima (Anexo1) para medir el nivel de conocimiento acerca de uso de los piercig. Los datos obtenidos fueron procesados de plasmados en tablas para su mejor comprensión. Se utilizó el porciento como medida resumen.

RESULTADOS Y DISCUSIÓN

Tabla #1 Distribución de los encuestados según conocimiento y preferencia sobre los piercing

Nivel de conocimiento	Si		No		No responde		Total	
	Nº	%	Nº	%	Nº	%	Nº	%
Conoce que son los piercig	57	71	7	8.7	16	20	80	100
Le gustan los piercing	54	67.5	14	17.5	12	15	80	100
Tienes algún piercing	31	38.7	25	31.2	24	30	80	100

La tabla muestra que del 100% de la población representada por 80 jóvenes el 71 % conoce que son los piercing planteando ente otras que son aretes o aditamentos que se colocan en cualquier parte del cuerpo el 67.5 le gustan los piercing y el 38.7 presenta al menos un piercing colocado en su cuerpo, lo que demuestra que a pesar del conocimiento un porciento elevado de los jóvenes los usa, esto pudiera estar influenciado por la moda ²⁻⁴.

Tabla # 2. . Distribución de los encuestados que usan piercings de acuerdo al motivo por el cual lo llevan.

Porque usa piercing	Nº	%
Estética	3	3.7
Moda	3	3.7
Gusto	3	3.7
Otro (Rebeldía, identificación con un grupo determinado, conflictos emocionales.	11	13.7
No responden	60	75

En la tabla 2 se muestra que solo 3.7 por ciento tiene como motivación el gusto la moda o la estética, otras razones dentro de las cuales estaba la identificación con un grupo determinado de la población y rebeldía representaron el 13.7 por ciento y el 75 por ciento no responde, resultado que pudiera estar dado porque no tienen una razón determinada para usarlo.

Tabla # 3. Distribución de los encuestados de acuerdo al uso o no de los piercings y de su interés en colocarlos o no

Opciones	Si		No		No responde	
	Nº	%	Nº	%	Nº	%
Estás de acuerdo con el uso de piercing	50	62.5	10	10	22	27.5
De no poseer piercign Quisiera usar alguno	30	37.5	22	27.5	28	35
Considera necesario usar este tipo de material metálico en su cuerpo	11	13.7	23	28.7	46	57.5

La tabla muestra el número de personas encuestadas que están de acuerdo con el uso de los piercing arrojando un 50 % se muestra además que el 30 % de los encuestados que no lo poseen quisieran usarlos. Este resultado pudiera estar dado por la gran influencia de la actual moda o la identificación de un grupo social determinado ¹. Se observa además que con respecto a la necesidad de usar este tipo de material en su cuerpo el 13.7 % de la población respondió afirmativamente, si

bien no es un porcentaje significativo indica una cierta adicción a la colocación de los piercing.

Tabla # 4. Distribución de la población encuestada que posee piercings según la afectación o no en su vida cotidiana del uso de los mismos.

Ha afectado el uso de los piercing su vida	Si		No		No responden	
	Nº	%	Nº	%	Nº	%
Social	6	7.5	11	13.7	64	80
Laboral	8	10	5	6.25	67	83.7
Familiar	12	15	12	15	56	70
De pareja	12	15	12	15	56	70

Como se observa en la tabla 4 solo el 15 % de la población encuestada refiere que el uso de piercing le ha traído conflictos familiares y de pareja, el mayor por ciento de la población no responde ante las preguntas representado con un 70%. Con respecto a los conflictos laborales y sociales el 80 y 83.7 por ciento de la población no responden. Estos resultados pueden estar dados por el escaso conocimiento de las familias con respecto a los daños que esta moda produce en la salud. Por otra parte los que se niegan a responder es probable que no quieran reconocer los conflictos que la moda les produce en su vida cotidiana.

Tabla # 5 Conocimiento de la población encuestada sobre los daños que producen los piercing

Que consecuencias trae el uso de piercing	Nº	%
Problemas de salud	51	63.7
Problemas de salud y sociales	10	12.25
Problemas sociales	5	6.2
No son estéticos	3	3.7
Total de los que reconocen algún daño	69	86.2
Ninguno	5	6.25
No saben	3	3.7
No responden	3	3.7

total	80	100
-------	----	-----

Podemos observar el 51% de la población encuestada reconoce que el uso de piercing trae problemas a la salud seguido de los que reconocen problemas de salud y sociales y problemas sociales solamente representados por un 10 y 5 % respectivamente, solo un pequeño % de la población encuestada no reconoce que traigan problemas usarlo , no saben o no responden representados por un 5 y 3% respectivamente, lo que demuestra que existe conocimiento en la población encuestada que al menos algún problema de salud trae el uso de piercing representado por un 86.2 % no coincidiendo con algunos estudios ¹² donde el nivel de la población estudiada fue considerado como malo.

CONCLUSIONES

El nivel de conocimiento sobre el uso de los piercing fue alto en la población estudiada.

Los factores que más influyeron en el uso de los piercing fueron identificados como la rebeldía, conflictos emocionales y la identificación con un grupo determinado de la población.

Fueron identificadas las consecuencias biopsicosociales como consecuencias del uso de piercing en la población encuestada.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- 1 Body piercing. [Internet] [Citado 2015 Abr 26]; 16:17:11 Disponible en : <http://laplumadelangelnegro.blogspot.com/p/body-piercing.html>
- 2 Sarduy Herrera Yeisa y Domínguez Ana María. Piercing, moda y permanencia. [Internet] 2013 Nov [Citado 2015 Abr 28]; 06:11:22 Disponible en: <http://www.cubacontemporanea.com/specials/piercing-moda-permanencia>
- 3 Piercing. ¿Moda que mata?. Juventud Rebelde. Diario de la juventud cubana 22 de Octubre del 2014. [Internet] Disponible en: [http://www.dmedicina.com/Implicaciones sicológicas y sociales](http://www.dmedicina.com/Implicaciones_sicológicas_y_sociales). Redacción. | 04/04/2003 00:00
- 4 10 razones para no ponerse un piercing en boca. [Internet] [Citado 2015 Abr 27]; Disponible en: <http://www.abc.es/salud/noticias/20150108/abci-piercing-lengua-peligros-201501081015.html>
- 5 Piercing [Internet] [Citado 2015 Abr 19] Disponible en: <http://www.aepap.org/joven/piercing.htm>
- 6 Piercing manifestaciones bucales. Revista Latinoamericana de Ortodoncia y Odontopediatria. [Internet] 2011 marzo 15. [Citado 2015 Abr 27]; Disponible en: <http://www.ortodoncia.ws>
- 7 Pino Fernando. Piercing en lengua uno de los riesgos: L hinchazón. [Internet]. [Citado 2013 dic 20]; Disponible en: <http://bodyart.batanga.com>

- 8 HERRÓN J, Cuidado con la moda de los piercings en los ojos [Internet] 2013 diciembre 5. [Citado 2015 Abr 28]; Disponible en: <http://www.revistacatalejo.com/>
- 9 Que dice la estética de los 'piercing. [Internet] Disponible en: <http://nocorrecto.blogspot.com/2013/09/que-dice-la-estetica-de-los-piercing-y.html>.
- 10 perforaciones-piercing-riesgos-precauciones. [Internet] [Citado 2015 abril 26] Disponible en: [html http://www.saludymedicinas.com.mx/?q=centros-de-salud/dermatologia/articulos/](http://www.saludymedicinas.com.mx/?q=centros-de-salud/dermatologia/articulos/)
- 11 Carbajal Rivas Gloria Jesús. Eficacia de la Educación Sanitaria en el Nivel de Conocimiento Para la Prevención de Complicaciones por la Aplicación de Tatuajes y Piercing en Adolescentes del AAHH Zapallal 2008, a través de dos Estrategias Metodológicas. Tesis para optar el Título Profesional de Licenciada en Enfermería LIMA – PERÚ 2009. Disponible en: http://cybertesis.urp.edu.pe/bitstream/urp/261/1/Carbajal_gj.pdf.
- 12 Perforaciones o piercing riesgos y precauciones. MEDICINA. [Internet] 2011 feb 15 [Citado 2015 abril 26] Disponible en: http://www.bioarmonia.com.ar/Varios/s_P9
- 13 El cubano con más piercing en el rostro. [Internet] [Citado 2015 abril 24] Disponible en :[html http://www.taringa.net/posts/imagenes/15460616/](http://www.taringa.net/posts/imagenes/15460616/).